

LA TARDE

Palma Sábado 15 Mayo 1909

DIARIO INDEPENDIENTE DE NOTICIAS Y AVISOS

Comentario

HACIENDA MUNICIPAL

Disutiéndose en el Senado el proyecto de Administración Local, ha intervenido el Sr. Navarro Reverter, pronunciando un discurso en el que ha emitido su juicio acerca de las Haciendas municipales.

El problema de la Hacienda local dice El Liberal, comentando este discurso—es, en rigor, la ley toda. Aparte los fines políticos y las tendencias de índole constitucional en que el proyecto se inspira, toda su eficacia, toda su viabilidad no dependen del voto corporativo, ni del modo de funcionar las Corporaciones. Mala y todo, como es, tendrá la ley condiciones biológicas si los Ayuntamientos poseen recursos; subsistirá más ó menos tiempo al crédito político, á la misma torpeza ó á la tiranía en la gestión, y durará lo que tarde á levantarse la general protesta; pero si no hay dinero, si los Municipios carecen de recursos propios para vivir, el fracaso será estruendoso en los pueblos chicos, y sobrevendrá, tras una serie de empréstitos, en las poblaciones grandes.

El señor Navarro Reverter ha dicho que en las cuestiones referentes a la Hacienda de los Municipios, la autonomía es un ideal, que no se realiza si no hay la indispensable unidad, la precisa relación con los demás organismos; sus dos comparaciones con la célula que forma el cuerpo y éste que forma el ser; de las ruedas de los relojes, con funciones distintas, que cooperan á un fin común, son de exactitud perfecta.

Hay—dice—8.733 Ayuntamientos comprendidos en la ley. Sus presupuestos han importado 213 millones de pesetas. Sus ingresos han sido 16 millones por bienes, 32 por arbitrios, 20 por conceptos varios, 14 por venta de propiedades. Y el Estado ha tenido que darles la enorme suma de 129 millones de pesetas. ¿Es eso base de autonomía ni de Hacienda?

La ley autoriza la construcción de ferrocarriles, escuelas, fundación de Institutos y aun de Universidades; para municipalizar servicios, para tal número de funciones, en fin, que hacen del Ayuntamiento un Estado.

Sólo tres de los medios que se conceden á los Ayuntamientos le parecen eficaces al Sr. Navarro Reverter, que añade una observación importantísima, la de que sólo 700 de los 8.700 Municipios tienen una población superior á 5,000 almas, atendiendo, sin duda, que en gran parte depende de la cantidad de población el número de las necesidades y de la aptitud moral y de los medios para satisfacerlas.

El orador propuso que se dejaran las Haciendas locales para ley aparte, previo concienzudo estudio, inspirándose en el ejemplo de Prusia, que debía implantar la reforma local en 1907 y la aplazó por otra ley hasta 1912. La ley actual no ofrece tantos obstáculos como se le suponen, y prueba es de ello que, con esa ley, ha logrado desarrollarse Barcelona en toda su grandeza y hermosura.

Otros varios aspectos dejó examinados el Sr. Navarro Reverter, como las municipalizaciones de servicios, buenas y menos onerosas que el tributo cuando se efectúan con acierto—cual ocurre en Ginebra—las desgravaciones de los vinos y tantos otros problemas de actualidad.

Un beefsteak, decía Castelar, le sienta perfectamente á un adulto; dádsele á un niño de teta, y verá lo que le pasa.

«Eso mismo decimos nosotros», afirma el Liberal—acompañando en sus apreciaciones al señor Navarro Reverter. No es el Beefsteak para todos los estómagos.

LA DICHA DEL MÁS ALLA

«Llegaremos á comunicarnos con Marte? Tal es la promesa que nos hacen por centésima vez algunos astrónomos. Y todo se resume en esta contingencia remota, como el del vivido y reflejado planeta hubiera de llegar, prometa misterioso; é nosotros un poco de la idea—id que se nos va y algo del ensueño que se nos muere.

los habitantes de otros mundos, este planeta empapado en sangre inocente, incendiado en ardor homicida, endurecido por el peso de toda iniquidad, será un ensueño amargo que parpadee. Las miradas erráticas de los arrobaos amantes de la inmensidad sideral se fijarán en él como en una deidad bienhechora, que podrá transmitir al objeto amado d-lijos y promesas. Pero un día, la mano de la ciencia escribirá en los cielos un jeroglífico luminoso, y dará el nombre de Champollion, de los ensueños del enigma, descifrará algún sabio marcialno su torpe lengüeta, y los mundos esdrán de su miseria y de cómo la tierra osada supo envilecer el misterio mismo. Desde entonces será pública nuestra vergüenza, nuestra impotente rabia y nuestra honesta orgueñad. Siquiera por honor de la Tierra, debemos pedir que las ignoren.

Y nosotros que sabemos que debajo de cada brizna de yerba, en cada gota de agua y en cada partícula de polvo se está perennemente librando la odiosa lucha por la existencia, y que unos seres se destruyen con otros por gozar de un rápido y minucioso espasmo, ¿qué ganaremos con averiguar que, en el firmamento, esa lucha brutal se multiplica hasta lo infinito, y que, fuera de nuestra nebulosa, como en ella, la vida no tiene otro objeto que la angustia y el constante autoquemamiento? Una vez que sepamos que, cada estrella, al arder, se consume en su propio arden, bajaremos por siempre la cabeza, para no mirar en los cielos, escrita con tachones de fuego, la victoria del mal; aterrados de nuestro saber y avergonzados de nuestro destino.

Ya es bastante saber que la Luna es un astro muerto; la Luna, deidad manva y piadosa de tantas leyendas, confidente sercero de enamoramientos y melancolías, la clásica Diana, que parece calar en las nuves, escudarse tras ellas y descurrir luego como una eucaristía triunfante. Ya es bastante tener la certidumbre de que es algo como un pálido cenotio que pasea por el abismo de la nada el misterio de su historia remota y que nada podemos pedirle, si no es la enseñanza de la invidad de las cosas que resplandecen, pie ras calcinadas, cumbres desnudas, yertas rocas que no han de revivir.

DESEDE FEZ

Ruptura de negociaciones

El curso de las negociaciones.—Merry es recibido tres veces por Hafid.—Procedimientos dilatorios.—Influencias extrañas.—Como nos cree el Sultán.—España sin valedores.—Muley Hafid impone á Francia la evacuación de Mar Chica y de Cabo de Agua.—¿Qué contesta el Gobierno francés?—¿Qué haremos nosotros?

Desde que llegamos á Fez (pudimos observar que el ambiente en que respiraban Muley Hafid y sus consejeros no era favorable á la causa de España, no obstante la afectuosa acogida que dispensó al Sr. Merry el Sultán el día de la presentación de credenciales.

De ese ambiente hostil no era oportuno ni patriótico hablar entónces, por qué en vencer dificultades de tal índole estriba la diplomacia, y á ella nos entregamos con la esperanza de que se operase una reacción conveniente á nuestra causa.

Ya se apuntó por aquellos días que Muley Hafid estaba decidido á no negociar hasta que España evacuase Mar Chica y Cabo de Agua.

De dónde provenía esta predisposición de ánimo del Sultán, tan en desacuerdo con el entusiasmo que el pueblo y las clases gobernantes hicieron ostensible el día de nuestra llegada?

Haciendo un estudio de las personas europeas que á la sazón rodeaban al Emperador de Marruecos, fácil hubiera sido encontrar á los inspiradores; pero no era esa la misión del enviado de España, el cual es de suponer que se limitaría á manifestar que transmitiría á nuestro Gobierno las pretensiones del Sultán, y que, como esto no constituía un obstáculo para la continuación de las negociaciones con los visires, esperaba que éstas siguieran el curso normal, en tanto daba respuesta á las peticiones del Emperador el Gobierno de Madrid.

Por entónces, el Sr. Merry celebró otra entrevista de la cual habló oportunamente. No se resolvió en ella nada concreto y hasta me atrevería á afirmar que en esa conferencia segunda no hubo medio de iniciar orientaciones para la conducta futura.

No se desalentaba por tales contratiempos el embajador de España, pues conociendo, como conoce, el carácter moro, la marrullería mora, la eterna desconfianza marroquí, suponía que todo ello significaba una fórmula de dilación para madurar y afirmar resoluciones en principio acordadas.

Sujetos á procedimientos dilatorios análogos; siguiéronse otras negociaciones con Abdallah el Fasi, jefita del

ministro de Estado; Abbas el Fasi, jefita del gran visir, y el Mokri, ministro de Hacienda.

Con minuciosidad eran estudiados y discutidos en esas entrevistas los asuntos, á juzgar por el tiempo que ellas duraban; pero parece que, al llegar la hora de reunir, de concretar, de acordar, los moros pedían un nuevo plazo.

Yo, que conozco al Mokri, á Abdallah y á muchos de sus consejeros, me imagino á los astutos personajes marroquíes, asintiendo á todo, conformes con todo en el curso de las entrevistas, y me los imaginó también falsamente humildes, hipócritamente confusos, baja la cabeza, cruzados los brazos, exclamando, en el momento de las resoluciones decisivas:

«No entendemos! No comprendemos el asunto! Necesitamos meditar!» Y, pensando en esto, hay que hacer justicia á la paciencia del señor Merry.

Mientras esto ocurría, el embajador español gestionaba una nueva audiencia de Hafid y S. M. S. daba largas al asunto, invocando apremios y ocupaciones con el consabido, eterno y desesperante «otro día».

Así las cosas, llegó el día 23 de abril y cuando el desaliento se había apoderado de nosotros, un compatriota á quien España debe estar reconocida, el médico don Francisco García Berenguer operó el milagro. Merry del Val fué recibido una vez más por Muley Hafid, á la una y media de la tarde.

¿Qué resultó en esta tercera y última entrevista? La reserva oficial fué un digne puesto á toda investigación informadora; pero los hechos, que hoy no pueden ser negados, porque á la vista están, revelaron lo que, por prudencia indiscutible, no se había querido decir.

Hafid se negaba resueltamente á continuar las negociaciones con la Embajada española y á resolver una sola de las peticiones y reclamaciones mientras no fuese un hecho tangible la evacuación de Mar Chica y Cabo de Agua.

Y fué más allá el Emperador; llegó hasta dejar sin efecto lo tratado y convenido hasta entónces en el curso de las negociaciones, supeditándolo todo á la condición expuesta.

Es lógico suponer que Merry preguntara entónces á S. M. S. algo en relación con las futuras gestiones después de llegar la respuesta del Gobierno español; y es muy posible también que fuera ese el momento en que el Sultán, tomándose tiempo sobrado para reflexionar, anunciara el envío de una embajada suya á Madrid, para negociar directamente con el Gobierno de España.

Los sucesos que he referido, determinaron el envío, sin pérdida de tiempo, de un correo extraordinario á Tanger, á fin de que desde aquella plaza se comunicasen á Madrid las trascendentales y, al parecer, irrevocables resoluciones de Muley Hafid, que requerían una inmediata y categórica respuesta del Gabinete español.

Como no era cosa de estar ociosos en espera de la contestación, puso el señor Merry en juego todos los resortes para conseguir que el Sultán accediera á continuar las negociaciones; pero las puertas del Palacio imperial seguían cerradas, y contemplando sus muros, pensábamos los españoles que detrás de ellos tenía España pocos valedores para que el Sultán cambiase de actitud.

Pero si España no los tenía, otras naciones contaban con ellos, empezando por Francia, á quien Ben Grabid, intérprete argelino de la Legación francesa en Tanger, hombre habilísimo y grato al Sultán, podía prestar en esos instantes supremos su auxilio, de inapreciable valor.

Nada de extraño tendrá que en el ánimo de Hafid hayan influido conversaciones de personas que á España no tengan afecto, y que de esas conversaciones haya sacado el Sultán la consecuencia de que somos pobres, viciosos, degenerados, país sin Ejército, nación sin Marina, pueblo sin bríos, incapaz de un intento de demostración armada, ni siquiera para defender y conservar nuestra zona de influencia en el territorio marroquí.

Ocurriría tal cosa si España se hubiera preocupado á tiempo de que españoles amantes de su patria entraran al servicio de S. M. S., como han entrado hombres de otras nacionalidades? ¿Acaso no tuvimos ocasión propicia, cuando la caída de Abdelaziz cambió el aspecto de la política internacional en Marruecos, de aproximarnos al nuevo Sultán, para que su espíritu, hasta entónces no cultivado en el sentido de orientaciones determinadas, se fuera desenvolviendo en un ambiente de simpatía á España?

Culpas nuestras pagamos, ciertamente, y al pagarlas, tal vez se nos cobre con ellas lo que es deuda extraña á nuestro país.

Porque, ¿quién se atrevería á afirmar que esto que ahora nos ocurre no es una consecuencia necesaria de lo sucedido en Fez á la embajada francesa?

La embajada francesa, como la española, salió de Fez sin últimas negociaciones.

¿Motivo? Yo supongo y quiero decir que Merry del Val y Regnanit han pasado

por idénticos trance; yo quiero dejar apuntada la sospecha de que el embajador francés sacó en su camino grandes obstáculos y quiero adelantarme á la versión de que, cuando creía terminadas sus gestiones, se vió sorprendido con esta combinación de S. M. S.

—O Francia evacua inmediatamente Chania ó yo desisto de negociar con Francia.

¿Qué contestaría Francia á tales pretensiones? Nadie es capaz de afirmarlo rotundamente en los momentos actuales; pero tal vez la Historia, con el desamparado y la irresponsabilidad que el transcurso de los años ha engendrado, pueda decir: «Francia contestó que evacuaría Chania, siempre que España evacuara Cabo de Agua y Mar Chica».

Sea como fuere, lo que resulta cierto es que el día 29 recibí Merry del Val la visita del Mokri, gran amigo de Francia, y que en esa conferencia nada satisfactorio debió ser resuelto, porque ayer, 2 de mayo, han quedado oficialmente rotas las negociaciones entre el Sultán de Marruecos y la embajada española, que el día 12 saldrá con dirección á Tanger, según se ha notificado á Muley Hafid.

Esto es, en síntesis, lo ocurrido. Yo no quiero, ni puedo, ni debo comentar. Creo cumplir mi misión facilitando elementos de juicio y haciendo el resumen de la jornada en las siguientes conclusiones:

Nuestra embajada llegó á Fez poco tiempo después que la francesa.

Nuestra embajada encontró en Fez ambiente poco favorable para negociar.

Ese ambiente se fué enardeciendo á medida que las negociaciones parecían avanzar en sentido favorable á nuestros intereses.

España no tiene cerca del Sultán elementos que contrarresten influencias desfavorables á nuestro país.

El Sultán exigió á Francia la evacuación de Chania. Francia no ha resuelto.

El Sultán ha exigido á nuestra Embajada la evacuación de Mar Chica y Cabo de Agua como único medio de proseguir las negociaciones.

Nuestra Embajada yueve á Tanger, y el Sultán queda en Fez completamente tranquilo, seguro de que España es un pueblo sin fuerza, incapaz de mostrarse enérgico ni siquiera para garantizar la inviolabilidad de su zona de influencia.

¿Qué hará el Gobierno español? Yo creo — y transmito una impresión unánime — que estamos en el momento histórico, preciso, exacto, de afirmar nuestra posición en Marruecos ó de perderla en absoluto, definitiva y completamente, para no recobrarla jamás.

Lo que más convenga es cosa que el país entrega á la resolución de unos discretos y patrióticos gobernantes.

N. Rodríguez de Celis Fez, mayo 1909.

JOAN ALCOVER

Don Joan Alcover, home mesurat; fonecari port; etotich cast. Regret hugolatra venit á la calas; Lector de Verlaine y veli de Palma.

Amich de l'ohemis; magistrat güt. «Faine matiat» hollador aixut. Págé. Ciutatá de Ciutatá ignotes. Vident de primperess. Guatador d'atlot-s.

Jo us compas á un riu, qui va per torrent, y víngut á mar, será novament sabim—temporal o infinit atzur...

Mes qui, en l'entretant, docte y presó; rulliss; joguineja, se fa sinuós, entre ls Hermes blancs de l'hort d'Espier.

ECOS DE LONDRES

Snowden y Mr. Asquith

Ayer fué el diputado obrero Felipe Snowden quien defendió el presupuesto de Lloyd-George. Ello se dice en dos líneas; pero...

Snowden es el representante nato de la ortodoxia socialista. Ello quiere decir, á mi juicio, que se trata de un socialista por accidente y de un ortodoxo por temperamento.

Probablemente se nace ortodoxo. Ortodoxo es el hombre que ve sus ideas fundamentales en un plano, como en una pintura, y que consiguientemente no las cambia nunca. Hay otros tipos de hombres en quienes las ideas surgen, se entrelazan, se desarrollan, y se marchan como los temas de una sinfonía orquestal, y estos hombres no cesan mientras viven de cambiar sus ideas.

Snowden es de los ortodoxos. Sus ideas fundamentales se le agrupan constantemente en la misma pintura interior. Así hay muchos hombres en todos los partidos, lo mismo en el conservador, que en el liberal, que en el socialista, que en los nacionalis-

tas. Como escritores no son interesantes, porque el lector sabe por adelantado lo que van á decir de cada asunto. Como propagandistas suelen ser formidables, porque la misma limitación de su pintura mental les permite fijar en la cabeza de cada uno de sus oyentes, al modo que un cliché se reproduce en toda la tirada de un periódico.

Poes bien, este socialista, ortodoxo por temperamento, ha defendido ayer en los Comunes el presupuesto de Lloyd-George.

«Congratulo al ministro por su presupuesto», dijo.—No importa que se diga que es ó no socialista. Ha de considerarse si es un presupuesto bueno ó malo; si es necesario, si sus proposiciones son ó no justas y equitativas.

La extrema escuela socialista ha sido acusada de querer hacer más pobres á los ricos y más ricos á los pobres. Yo no he negado nunca que sea ese mi propósito. «¡Aplausos de los conservadores!», porque no hay otro modo bajo el cielo de aumentar el bienestar de los pobres que haciendo á alguien más pobre de lo que es...

Ninguna ventaja social se deriva de la existencia de una clase rica y ociosa.

Si los ricos envían á otros Estados todos sus papeles y títulos de propiedad, el país no se empobrecería en un perique. El capital del país consiste en su tierra, sus ferrocarriles, sus minas y sus factorías; esto no se le pueden llevar á otros países.

El Presidente del Consejo Mr. Asquith, se levantó inmediatamente. No le convenía que la Cámara quedase bajo la impresión de que el presupuesto se hacía para complacer á Felipe Snowden.

Mr. Asquith negó que el presupuesto se inspirase en ideas socialistas; y afirmó que con él quedarían tan beneficiadas las clases capitalistas como lo han estado siempre en Inglaterra.

No tiene miedo al éxodo del capital. ¿Dónde va á ir que no le alcance el impuesto? ¿Dónde va á estar más seguro que en Inglaterra? Lo mismo en Alemania, que en Francia, que en Inglaterra buscan actualmente los Gobiernos el modo de acrecer el impuesto sobre herencias y sobre utilidades.

«Dentro de poco tiempo no quedará un solo país que no se vea obligado al mismo tiempo á aumentar sus armamentos y á proveer los gastos de la reforma social, y, por tanto, á descubrir nuevos medios de tributación, nuevas reservas de fuerza fiscal».

Pero estas palabras de Mr. Asquith agravaban la situación. La defensa del presupuesto por un socialista tan intrasigente como Mr. Snowden, nos muestra que el ideal socialista ha llegado al ministerio de Hacienda de Inglaterra.

La contestación del Presidente del Consejo nos dice que ha de llegar inevitablemente á todos los ministerios de Hacienda del mundo.

Ramiro de MAESTRI

DESDE BARCELONA

Barcelona 12.—La Prensa concede gran importancia á la actitud del Sultán de Marruecos, negándose á proseguir las negociaciones con nuestra Embajada extraordinaria á pretexto de la evacuación, como cuestión previa, de los territorios ocupados últimamente por España.

Ha sido elevada á plenario la causa instruida por el juez de Marina, señor Pasquin; con motivo de la explosión de una bomba en un vapor golon-drina.

Probablemente se celebrará el Consejo de guerra en Cartagena, á cuya ciudad serán conducidos los procesados.

El fallo se hará esperar aún más de un mes, porque la causa, á propuesta del auditor de la Armada, pasará antes á estudio de los defensores que los procesados elijan.

Afirmase en los Círculos de información que el Rey vendrá á Barcelona el 20 de este, para asistir á las carreras de volantes que se verificarán en Sitjes en dicho día.

Organizado por el Centro nacionalista republicano, se celebrará el día 24 un banquete en el Mundial Palace; en obsequio de los presos y desterrados á quienes ha comprendido la ley de amnistía.

Reunión anoche en el Círculo republicano solidario los diputados provinciales de la izquierda para ponerse de acuerdo acerca de la candidatura para la provisión de la vicepresidencia vacante en la Diputación.

Inauguración de una Exposición. El día 20 del actual se inaugurará, con asistencia de las Reinas Cristina y Victoria y todo el Gobierno, la Exposición del Círculo de Bellas Artes en el Parque de Madrid.

Han sido recibidas más de 300 obras y se ha prorrogado la admisión hasta el 16. El 21 se abrirá al público.

De provincias. Las Palmas.—Empeora la situación de Fuerteventura por la sequía.

Los habitantes siguen huyendo. Los Ayuntamientos de las demás islas Canarias piden al Gobierno auxilios para ejecutar algunas obras que mitigasen la situación.

Palma.—Los pasajeros de Tanger dicen que A. el Anz ha sido proclamado Sultán en Marrakech.

El embajador de España vendrá en breve á Madrid para informar al Gobierno de su gestión.

Emigrantes maltratados

Vigo.—Procedente de la Argentina, ha llegado á Vigo el vapor inglés «Southern Cross».

El pasaje, al desembarcar, ha confirmado los malos tratos de que fué objeto durante la travesía.

Las camas eran escasas, y la comida, deficiente y pésima.

Algunos pasajeros se han quejado de haber sido maltratados de obra, y todos se han ratificado en la protesta que formularon ante las autoridades de Las Palmas.

El inspector de emigración ha permanecido á bordo cerca de diez horas, instruyendo expediente, en el que se hacen constar las declaraciones de los pasajeros y del capitán.

Crónica Telefónica

Noticias transmitidas desde Madrid á la prensa de Barcelona, que alzonan hasta las cinco y quince minutos de la tarde de ayer, recibidas hoy en Palma en el vapor correo.

Madrid 14 (á las 10'15).

La «Gaceta».

Este periódico oficial publica hoy las siguientes disposiciones.

De Gracia y Justicia.—Decretos de personal.

De Marina.—Decreto disponiendo la reforma del artículo 37 del reglamento del cuerpo de maquinistas de la Armada.

De Instrucción pública.—Disponiendo que se publie en la «Gaceta» la relación de alts y bajas del profesorado de las Escuelas de Artes é Industrias de España en el año de 1908 y el escalafón correspondiente.

Inauguración de una Exposición. El día 20 del actual se inaugurará, con asistencia de las Reinas Cristina y Victoria y todo el Gobierno, la Exposición del Círculo de Bellas Artes en el Parque de Madrid.

Han sido recibidas más de 300 obras y se ha prorrogado la admisión hasta el 16. El 21 se abrirá al público.

De provincias. Las Palmas.—Empeora la situación de Fuerteventura por la sequía.

Los habitantes siguen huyendo. Los Ayuntamientos de las demás islas Canarias piden al Gobierno auxilios para ejecutar algunas obras que mitigasen la situación.

Palma.—Los pasajeros de Tanger dicen que A. el Anz ha sido proclamado Sultán en Marrakech.

El embajador de España vendrá en breve á Madrid para informar al Gobierno de su gestión.

NOTICIAS CORTAS

Huelgas en Francia. París 14.—Telegráfico de Pau que los obreros del ferrocarril internacional d'Alsace y Lorena se declararon en huelga.

Monumento á Vara de Rey. Habana.—Los veteranos de la Independencia...

Lo de Marruecos
 Cádiz.—Algunos pasajeros de los que han venido en el «Piélagos» han hecho manifestaciones referentes al estado actual de cosas, creado por la actitud del Sultán en las embajadas de España y Francia.
 Nuestra embajada salió ayer de Fez, según dicen los pasajeros del «Piélagos» irá por tierra á Larache, tardando siete días.
 Desde allí irá á Tánger, tardando cinco horas, y saliendo para Madrid en breve plazo.
 Como lo requieren las actuales circunstancias, nuestra embajada salió de Fez sin hacer la despedida oficial.
 Muley Hafid, creyendo que con ello ha de ganarse las simpatías de los moros, ha enviado emisarios á los santones de las Kabilas, ann de aquellas que le son hostiles, para divulgar la resolución que ha tomado con los embajadores de España y de Francia.
 Hafid confía conjurar con esto la amenaza del destronamiento.
 Los europeos residentes en Marruecos, singularmente los de Tánger, están á la expectativa de los acontecimientos, confiando en que cada nación sabrá proteger sus súbditos.
 Terminan su información los pasajeros del «Piélagos», diciendo que en Tánger circulaba esta mañana la noticia de que Abd-el-Aziz había sido proclamado Sultán de Marruecos.
 La huelga de los «postiers».—Los incidentes de la sesión.

Paris.—Los periódicos unánimemente expresan el sentimiento que les han causado los incidentes ocurridos ayer en la Cámara que por su naturaleza comprometen al régimen parlamentario.
 Un miembro del gobierno interrogado por el «Echo de Paris» ha manifestado que la huelga de los empleados de Correos virtualmente está terminada, añadiendo que antes tres meses se creará un Ministerio de Correos.
 La situación se normaliza
 Paris.—La situación de la huelga ha mejorado. Muchos huelguistas han reanudado el trabajo.
 Los factores asistieron al servicio.
 En la Central de Telégrafos el trabajo es poco menos que normal.
 En Lyon y Marsella, aún cuando se advierten algunas ausencias, todos los servicios funcionan normalmente.
 La escuadra francesa
 Tolón.—La escuadra que debía salir hoy sábado para hacer un cruceo por España y Portugal permanecerá en Tolón.
 Choque de trenes.—Numerosas víctimas
 Paris.—Mulhouse.—Un tren de viajeros chocó cerca de Herlisheim con un tren de mercancías.
 Se incendiaron algunos vagones, quedando muertas muchas personas.
 Falta pormenores.
 Cuatro muertos y ocho heridos
 Paris.—Mulhouse.—En el choque de trenes ya comunicado ha habido cuatro muertos y ocho heridos; cuatro de ellos graves.
 Un artículo en «A B C»
 Miguel Santos Oliver publica en «A B C» de hoy su segundo artículo sobre el sentido de los derechos y en él expone su idea de que la aparición de una literatura no es un fenómeno simplemente literario, sino político y nacional, citando el ejemplo de Barcelona.

Al despertar de la intelectualidad joven, del proletariado y de la libertad no se puede responder con los viejos urdimbres de una política rutinaria, sino que hay que responderle con otra literatura ó ideas expuestas en la plaza pública.
 Por eso—dice—los figurines de la aristocracia que se exhiben ante el trono al tiempo en tiempo, viven el resto aislados de la masa, no tienen derecho a quejarse si en los días nefastos se encuentran fuera de la atmósfera espiritual del país.
 Un artículo de Royo Villanova.
 «El Imparcial» publica un artículo de Royo Vilanova, argumentando sobre la trascendencia política de las últimas elecciones en Barcelona.
 Dice que lo que ofrece más interés, á su juicio, no es la nutrida votación por los izquierdistas obtenida, sino la victoria inesperada de los solidarios de la izquierda.
 Añade que la causa de todo esto está en la raíz de todo el movimiento catalanista, cuya fuerza está en el nacionalismo que la inspira, considerándolo como doctrina y en el carácter agresivo de las reivindicaciones considerándolo como partido popular.
 De ahí la difícil situación de Cambó, que se ha acreditado de líder político al sostener mucho tiempo en un equilibrio inestable, porque si quería hacer política popular, tenía que acentuar su intrínseca oposición contra Madrid, y si quería hacer la política realista, positiva y constructiva, como él dijo, tenía que entrar en convenio con el Parlamento Central y perder la austeridad y entereza que son tan esenciales á todo candidato.
 La pérdida de los votos le atribuye Royo y Villanova á la defensa en el Congreso del presupuesto de Cultura á la asociación con Maura en el proyecto de Administración, á sus preparativos para recibir al Rey en Barcelona y á otras concomitancias con Maura.
 Dice que las fuerzas que ha perdido

Cambó y el auge del nacionalismo es el fracaso de Maura, á quien se atribuye el propósito de dividir á la Solidaridad formando un regionalismo dinástico confiando tal vez en que Moret, con su alianza liberal, atrajera á los republicanos.
 A pesar del viaje del Rey no se ha logrado en este sentido: la Lliga no se ha hecho dinástica.
 Termina diciendo que visto este resultado el proyecto de Administración local es la carabina de Ambrosio, y más que un calmante es un aperitivo para que pidan más.
 En cuanto á los elementos antisolidarios las últimas elecciones han demostrado dos cosas: una que la izquierda radical enemiga de la Solidaridad y del proyecto de Administración ha aumentado sus fuerzas y la derecha conservadora y ultramontana ha formado un núcleo de resistencia francamente antisolidaria; y ahora ante este maremagnum de votos, de partidos, de Lligas, de opiniones, de periódicos y de mitines, á ver quien es el guapo que se atreve desde el poder á decir cuáles son, para atenderlas, las verdaderas aspiraciones de Cataluña.

Notas agrícolas

Los abonos en el cultivo de las judías.—La judía es una leguminosa muy ávida de potasa y de ácido fosfórico, que toma del suelo en cantidades bastante considerables.
 En cambio, como todas las plantas de la misma familia, no requiere tierras ricas de nitrógeno, porque toma ese elemento del aire, merced á ciertos microbios que viven en sus nódulos radiculares. Por consiguiente, bastará abonar la judía con sales potásicas y fosfatadas para conseguir óptimas cosechas.
 Empleo de estiércol no es de aconsejar para este cultivo, pues la base de dicho justificante es el nitrógeno, elemento del que debe prescindirse, según lo dicho anteriormente. Hay, pues, que recurrir á los abonos minerales.
 Una fórmula general que ha dado sobrados resultados en múltiples experimentos, hechos en España, es la siguiente:
 Por hectá. Kilos
 Superfosfato de cal del 18/20 por 100. 300 á 400
 Cloruro potásico ó sulfato de potasa 150 á 200
 Dichas materias se mezclarán íntimamente y la mezcla obtenida se esparcirá á voleo y entrará por medio de una labor superficial algunos días antes de la siembra.
 No conviene aplicar el yeso á este cultivo, como ha en algunos agricultores, porque contribuye á la producción de judías duras y difíciles de cocer.

La semana deportiva

A las sociedades que ayer publicamos ofreciendo su concurso para celebrar algún festejo durante los días de la Semana Deportiva, hay que sumar el «Centro Militar».
 El presidente de este casino ayer dirigió una atenta comunicación al Presidente del «Fomento del Turismo» exponiéndole los deseos de la sociedad para tomar parte en los festejos.
 Es muy posible, pues, que el «Centro Militar» se encargue de la organización de una retreta.
 El «Centre Catalá» también ha manifestado por conducto de su secretario señor Oliart que la «Schola Choral» de Tarrasa, juntamente con la sección de gimnasia rítmica y una «colla» de sardanas.
 Otra sociedad que igualmente ofrece organizar un festejo es «La Unión Industrial» lo cual por mediación del Presidente don Francisco Casanovas se ha hecho el ofrecimiento de organizar un concurso regional de bandas.
 De todos estos ofrecimientos se dará cuenta en la reunión que esta noche celebrará la Comisión organizadora.

Junta Provincial de Instrucción Pública

Anoche se reunió esta Junta bajo la presidencia del Gobernador, asistiendo los señores Botia, Sureda (D. Enrique), Crespo, López Comas, Morey, Piña, Roselló y Aiemany.
 Se aprobó el acta de la anterior.
 Se enteró de haberse posesionado de sus cargos varios maestros y maestras recientemente nombrados.
 Se acordó siervarse á la superioridad la terna formada por la Comisión provincial para el nombramiento de vocal de esta Junta en concepto de diputado.
 Se acordó haber visto con agrado el reparto de premios hecho por la Junta local de Andragó á los alumnos que durante el cuatrimestre último se distinguieron por su asiduidad.
 Igual acuerdo se tomó con respecto á las conferencias de vulgarización científica celebradas durante el pasado invierno en el local de la Escuela pública de Llubi iniciadas por el profesor de la misma D. Juan Vidal.
 Se acordó elevar á la Superioridad la exposición del Ayuntamiento de Palma pidiendo que la Diputación y la Corporación municipal sean los únicos competentes para nombrar internamente un Ayudante repetidor de la sección artística de la Escuela de Artes é Industrias y Bellas Artes de esta provincia.
 Se enteró de la Real orden ordenando sea devuelta á D. Antonio Juan la fianza que tiene constituida como habitado que fué de Mahón.
 Se acordó que pase á informe del señor Inspector el oficio del Alcalde de Lloseta participando haber encontrado un local para escuela.
 Se enteró que habían sido cerradas las escuelas de Algaida y María á causa del sarampión.
 Se aprobaron los informes favorables del Inspector, respecto del expediente de sustitución de doña Asunción Traveri y de la solicitud de la maestra de Llubi, pidiendo un año de licencia para ausentarse de la escuela.
 Se acordó reconocer á doña Jacinta Morell, apudat para ingresar por méritos en el escalón.
 Se acordó informar favorablemente el aumento de sueldo solicitado por don Francisco Vidal.
 Se acordó informar favorablemente una solicitud del Ayuntamiento de Mahón pidiendo una subvención para implantar una colonia escolar.
 Se acordó ordenar el cumplimiento de varias disposiciones que publica la

«Gaceta» sobre las condiciones de los locales de las escuelas y sobre los documentos de los maestros respectivos. Y se levantó la sesión.

Notas del Puerto

Entradas
 Hoy ha llegado procedente de Barcelona el vapor correo «Miramar».
 —Del puerto de Mahón el vapor correo «Monte-Toro».
 —Ayer llegó de Barcelona el vapor correo «Bellver».
 —De la isla de su nombre el vaporcito «Cabrera».
 Salidas
 Ayer al mediodía salió para Ibiza y Alicante el vapor correo «Lulio».
 —Para Gandia salieron los landes «Virgen del Cármen» y «La Sangre».
 Despachados
 Para Barcelona debe salir esta tarde á las seis y media el vapor correo «Bellver».
 Noticias varias
 El vapor correo «Miramar» llegado esta mañana de Barcelona ha sido portador de cuatro cabezas de ganado caballar.
 —El «Monte-Toro» ha traído de Mahón cuatro caballos, tres mulos, cuarenta y cuatro reses vacunas, ciento cuarenta y dos lanares y veinte y siete de cerda.

La Junta Central del Censo

La Junta Central del Censo ha comenzado á formar la lista de las personas que han dejado de votar en las últimas elecciones y ha recordado á todas las Juntas provinciales que procedan también á ello para terminar lo antes posible, con objeto de exigir las responsabilidades legales que el Gobierno está dispuesto á aplicar con todo rigor.
 El Instituto Geográfico y Estadístico ha comenzado también la rectificación del Censo.

La semana deportiva

A las sociedades que ayer publicamos ofreciendo su concurso para celebrar algún festejo durante los días de la Semana Deportiva, hay que sumar el «Centro Militar».
 El presidente de este casino ayer dirigió una atenta comunicación al Presidente del «Fomento del Turismo» exponiéndole los deseos de la sociedad para tomar parte en los festejos.
 Es muy posible, pues, que el «Centro Militar» se encargue de la organización de una retreta.
 El «Centre Catalá» también ha manifestado por conducto de su secretario señor Oliart que la «Schola Choral» de Tarrasa, juntamente con la sección de gimnasia rítmica y una «colla» de sardanas.
 Otra sociedad que igualmente ofrece organizar un festejo es «La Unión Industrial» lo cual por mediación del Presidente don Francisco Casanovas se ha hecho el ofrecimiento de organizar un concurso regional de bandas.
 De todos estos ofrecimientos se dará cuenta en la reunión que esta noche celebrará la Comisión organizadora.

Fiestas en Barcelona

La sociedad de Atracción de Foresteros de Barcelona nos ha remitido varios ejemplares de las ediciones francesa y castellana del programa de las fiestas que se celebrarán en Barcelona durante los meses de Mayo, Junio y Julio del presente año.
 He aquí los festejos organizados para lo que resta de mes y sucesivos:
 Mayo, día 20: Carrera internacional de «voiturettes» Copa Catalunya.—Se disputará en circuito cerrado y sobre una distancia de 362 kilómetros aproximadamente.
 Día 28: Fiesta de las palomas.—Organizada por la «Real Sociedad Colombiña de Cataluña» con la cooperación de las entidades similares.
 Días del 29 al 31: Homenaje al poeta Angel Guimerá.—«Himo al poeta» ejecutado por todos los Orfeones y Sociedades Corales de Cataluña. Inauguración de una galería de bustos de catalanes eminentes, con el del poeta Guimerá. Colocación en el parque de Montjuich de la estatua de «Manelich» de «Terra Baixa». Fiestas académicas y escolares. Sesiones artístico-literarias. Funciones teatrales de gala.
 Junio, días del 1 al 15: Tiro de pichón. Organizado por la «Real Asociación de Cazadores» Copa de S. M. el Rey don Alfonso XIII.—Copa de S. A. R. la infanta Isabel.—Copa de S. A. R. el infante don Carlos.—Etc., etc.
 Días del 6 al 26: Sports acuáticos.—Organizados por el «Club de Natación Barcelona» carreras de veicidad y resistencia. —Matches Water Polo.—Concursos de saltos y zambullidas.—Concurso de salvamento.
 Día 7: Asambleas nacional de libreros y editores.
 Días del 10 al 17: Fiestas del Corpus Christi.—Solemnidades religiosas y populares.—Procesión general.—Procesiones parroquiales.

Día 18: Fiesta deportiva del «Real Polo Club de Barcelona» en el Hipódromo.
 Días del 16 al 30: Grandes conciertos.—En el «Palau de la Música Catalana» por «Orfeón Donostiarra», de San Sebastián y el «Orfeó Catalá».
 Días del 20 al 29: Gran concurso hípico internacional.—Organizado por el «Real Polo Club de Barcelona».—Saltos de obstáculos.—26.000 pesetas en premios.
 Día 28: Verbena de San Pedro.—Festivos tradicionales.—Regocijos populares.
 Día 27: Gran concurso internacional de natación.—Organizado por el «Club de Natación Barcelona».
 Día 28: Verbena de San Juan.—Fiestas populares.—Fiesta nocturna marítima y justas acuáticas, organizadas por el «Club de Natación Barcelona».
 Día 29: Solemnidad literario-musical.—En el «Palau de la Música Catalana» con motivo de la canonización del Beato José Oriol.
 Última semana del mes: Concurso de tiro nacional.—3.000 pesetas en premios.—Objetos de arte.
 Julio, días del 1 al 7: Regatas de yachts á vela y automóviles.—Organizadas por el «Real Club de Regatas de Barcelona».

Exposición en la Argentina

El año próximo se celebrará en la República Argentina el primer centenario de la independencia de dicha nación.
 Para conmemorar el gran suceso, el Congreso Nacional ha resuelto celebrar una Exposición.
 En nuestra redacción hemos recibido un elegante folleto en el cual se insertan distintos documentos conteniendo notas y explicaciones detalladas referentes á la Exposición.
 El centenario de la independencia dice en una circular inserta en el folleto encuentra al país en una situación de verdadero progreso, exteriorizado en sus múltiples manifestaciones, y por eso el gobierno interpretando el anhelo general, ha resuelto que se celebren simultáneamente tres Exposiciones, dos de ellas internacionales: la agrícola ganadera y la de transportes terrestres, siendo nacional la destinada á demostrar los adelantos asombrosos de la industria radica en el país.
 A continuación damos el extracto del Reglamento General de la Exposición.
 La Exposición se abrirá el 25 de Mayo de 1910, y se clausurará el 25 de Noviembre del mismo año salvo prórroga.
 La Exposición se desarrollará según el programa, que abarca: División internacional: ferrocarriles y tranvías con y sin tracción eléctrica; automovilismo; ciclismo; acémilas, montados y vehículos de atalaje; caminos ordinarios, urbanos y de sport; correos, telégrafos, teléfonos; transportes militares y asistencia en guerra; transportes municipales; servicio de bomberos; baliería, equipos y embalajes; asistencia; higiene, previdencia; arte decorativo en la industria de los transportes; experimentos aeronáuticos. División Nacional: Industrias relacionadas con los transportes; galería del trabajo en acción; obras nacionales especiales.
 Art. 9. Toda comunicación de los expositores, se hará por intermedio de las Comisiones Regionales ó los delegados, á la Comisión Ejecutiva, hasta la época de la apertura de la Exposición.
 Los expositores indicarán en su solicitud los premios obtenidos en otras exposiciones.
 En caso de aceptación total ó parcial de su solicitud, los expositores recibirán la carta de admisión con el número de matrícula, número al cual el expositor deberá siempre referirse en toda gestión ante los encargados de la Exposición.
 Los objetos serán admitidos en el local de la Exposición desde el 1.º de Abril al 5 de Mayo de 1910. Las mercaderías pesadas ó voluminosas, deberán ser consignadas antes del 28 de Febrero de 1910.
 El expositor que no haya colocado sus productos hasta el 30 de Abril de 1910, perderá su derecho á posteriores colocaciones.

COMUNICADO

Sr. Director de LA TARDE:
 Muy Sr. nuestro: Los abajo firmados, sin más título que el de procurar con la escasez de sus fuerzas rendir público testimonio de abastanza y justicia á la Sociedad de Seguros y Reversión de Quintas que gira bajo la razón comercial de «Monte Benéfico» de Coruña, de la que es Representante General en Baleares, D. Amalio Alberni, nos atrevemos á suplicarle de acogida en las columnas de su ilustrado periódico á las siguientes líneas:
 Antes de que aquí se hicieran públicas las estafas que por parte de varias compañías del continente fueron víctimas muchos padres sobrados de buena fé, teníamos nuestros contratos firmados con el nombre de «Monte Benéfico» de Coruña por el que mediante el estipendio de 8.00 pesetas debíamos ser retribuidos del servicio de las armas, en el caso de que celebrado el sorteo la suerte nos hubiese resultado adversa cayendo nuestro número dentro del cupo acordado por el Ministerio de la Guerra.
 Fuimos seis los que aquí atendiendo á las alhajadoras proposiciones de la Sociedad, aceptamos sus ofrecimientos suscribiéndonos en la lista de sus abonados ó contratados, pudiendo hoy preguntar á voz en grito, que de los seis mocos asegurados, cinco sacaron número bajo, apesar de lo cual, todos ellos sin encontrar la menor dificultad se encuentran legalmente redimidos del servicio activo de las armas.
 Toda vez que caso como el presente escaseen desgraciadamente en la actualidad

EL DÍA RELIGIOSO

Santoral
 Hoy.—Santos Isidro Labrador y Torcuato obispo.
 Mañana.—San Juan Nepomuceno y santa Máxima virgen.
 Para hoy
 Cuarenta horas
 Empiezan en San Felipe Neri en obsequio de la Madre del Divino Amor. Exposición á las diez, cantándose enseguida Tercia y Misa mayor; al anochecer la devoción del Mes de Mayo y la reserva.
 Visita á la Corte de María
 A Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.
 Para mañana
 Cuarenta horas
 Continúan en San Felipe Neri en obsequio de la madre del Divino Amor: Exposición á las seis; á las siete Misa de Comunión general con plática; á las diez Tercia y Misa mayor, cantándose una partitura del maestro Perosi en la que predicará el R. don Sebastián Esteva, Pro; por la

ALMACENES DE TEJIDOS El Globo
 Antigua CASA GUASP
 DE FRANCISCO SALVAT
 Colón—2—4—10 y Luz—27—29 y 31
 Artículos de ocasión á mitad de su precio
 Secciones de alta novedad
 Cortes V lo lana á 8 pesetas corte.
 Cortes Alpaca á 7 pesetas corte.
 Cortes Drill á 4 pesetas corte.

Molduras para cuadros
 ANTIGUA CASA LASSALLE S. Nicolás, 31 ANTIGUA CASA LASSALLE
 Las más elegantes molduras de fábricas españolas y extranjeras. Especialidad en marcos o viejo para pinturas. Fotografiados y toda clase de stamper, Gafas, lentes, gemelos prismáticos, colores, aparatos de Física, etc.
 Antigua casa Lassalle.—S. Nicolás, 31

nos apresuramos á hacerlo público para garantía de los mocos que en sucesivos años han de entrar en sorteo; así como para satisfacción del «Monte Benéfico» de Coruña, de D. Amalio Alberni, representante en Palma y del que lo es en esta ciudad D. Mateo Roselló.
 Felicitamos á don Francisco Pou, vicario de la misma.
 En San Jaime fiesta en honor de San Jorge marítima: A las diez se cantará Prima y Tercia y despues Misa mayor solemne con sermón por el don Francisco Pou, vicario de la misma.
 En Montesión, por la tarde á las cinco reunión de Celadores y Presidentes del Sagrado Corazón de Jesús en la capilla de las Reliquias.
 Visita á la Corte de María
 A Nuestra Señora del Carmen en las Teresas.

BURSATILES
 Palma, 15 Mayo

Crédito Blear	100.50
Fomento Agrícola	95.00
Fearo-Carril	89.75
Isla Marítima	108.00
Obligaciones id.	104.00
Sociedad Alumbado por Gas	120.00
Salinera Española (acciones)	140.00
Obligaciones 6 por 100	104.00
Obligaciones 5 por 100	104.00
Bonos Municipales	45.00
La Económica	19.00

Madrid 14

Interior contado	88.10
Interior fin de mes	88.27
Amortizable 5 por 100	108.00
Amortizable nuevo	96.00
Banco de España	460.00
Compañía Tabacalera	408.00
Francos	11.85
Libras	28.18
Exterior (sin cupón)	93.70

Barcelona 15 (á las 10)

Interior	88.23
Nortes	79.40
Alicantes	95.40
Francos	11.75
Oreuses	25.40

Liquidaciones de Ultramar

Por la inspección general de las comisiones liquidadoras del ejército, se ha publicado la siguiente circular:
 «Los jefes de las comisiones liquidadoras de los centros y unidades de Ultramar, remitirán á la mayor brevedad posible, á esta inspección general, relación del metálico, alhajas y demás efectos que tengan depositados en las cajas y almacenes de los cuerpos á que hayan estado ó estén afectos, por consecuencia de defunción de sus propietarios, ó por ignorarse por el depositante á quien pertenecían, detallando en el primer caso, el empleo y nombres de la persona á quien pertenecían, fecha y lugar de la defunción, si se sabe, así como también si fueron depositados judicial ó gubernativamente, por quien, y en qué fecha y lugar, y los antecedentes que se tengan de que se instruye ó se ha instruido expediente, bien de abito testado, informativo ó administrativo, y el estado, si se sabe, de su actual tramitación.
 Y en el segundo caso, nombre del jefe, oficial ó unidad que efectuó el depósito, fecha del mismo y si también están intervenidos judicialmente, sirviéndose los jefes de los cuerpos y centros de la península, remitir también á esta inspección general la expresada relación, si en las cajas ó almacenes de los mismos existen depósitos de la naturaleza expresada, procedentes del personal del ejército de Ultramar, y que no estén á cargo de comisiones liquidadoras.»

El tiempo
 Estado meteorológico en Palma.—Día 15 de Mayo de 1909.

Barómetro	762 milímetros
Termómetro (á las 9 m.)	19 grs. ctdro.
Máxima al sol	23
Id. á la sombra	20
Múxima á cubierto	12
Id. á descubierta	10
Km. recorridos en 24 h.	16
Dirección del viento	N. E. ó N. E. ó N. E.
Evaporación en 24 h.	111 litros por m. cuadr.
Ascenso del barómetro	24 h.
Descenso del barómetro	24 h.
Lluvia en 24 horas	0 litros por m. cuadr.
Tensión del vapor	18

Herpes Almorranas, Hugas, etc. etc. etc. con la pomada antihierpética B. SCH. Contra Almorranas, expiese en esta caja nombre antihierpética. Todo á recibo.

STOMALIX
 es la marca de fábrica del ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, el mejor
TÓNICO DIGESTIVO
 que recetan los médicos para la curación de los desórdenes digestivos, ya sean producidos por excesos de comer y beber, abusos de toda clase, pasiones deprimidas, trabajos y preocupaciones constantes, etc., aun cuando tengan una antigüedad de 30 años y hayan fracasado los demás medicamentos.
 CURA el DOLOR de ESTÓMAGO
 acedías, aguas de boca, vómitos, indigestión, dispepsia, estreñimiento, diarreas y disenterias, mareo de mar, dilatación y úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hiperclorhidria y anemia y clorosis con dispepsia.
 De venta en los principales farmacia del mundo y Serrano, 30, MADRID. La receta por correo talón á 1 peseta y 50 céntimos.

TELEGRAMAS

Servicio especial y exclusivo de LA TARDE

NOTICIAS

Madrid 15 (á las 2'40)

Cámaras de animadas

Las sesiones que ayer tarde celebraron las Cámaras resultaron muy desanimadas, desahucándose en medio de una gran tranquilidad.

Asistió escaso número de diputados, pues muchos de los que se encontraban en Madrid regresaron á sus provincias cuando el gobierno desistió de acudir á la sesión permanente para aprobar el proyecto de Comunicaciones marítimas.

Como no había de tratarse ningún asunto de interés, las tribunas se vieron también materialmente desiertas.

En el Senado

En la sesión del Senado, el señor Arias Miranda censuró enérgicamente la inasistencia de los ministeriales, de lo cual dedujo que el proyecto de Administración local parecía interesarles poca cosa.

La discusión del proyecto avanzó ayer bastante, llegándose hasta el artículo 218 que quedó aprobado.

En el Congreso.—Las Comunicaciones.—Suspensión

El Congreso, como he dicho, se vió también muy desanimado.

Reanudóse la discusión del proyecto de Comunicaciones marítimas, en cuya discusión se avanzó hasta el artículo 12.

Luego se dió lectura á una comunicación de la Presidencia del Consejo ordenando que se suspendan las sesiones hasta el próximo martes, día 18, en cuyo día se reanudarán las tareas parlamentarias.

Lopez Dominguez en Palacio.—Comentarios

El general López Dominguez ha estado en el Palacio Real en donde ha celebrado una larga entrevista con el Rey D. Alfonso.

El tiempo que duró esta entrevista originó muchos comentarios, máxime cuando al ser interrogado el general contestó con evasivas y encerrándose en una gran reserva.

Sobre esta entrevista se han hecho muchas conjeturas.

Muchos afirman que el Rey y el general López Dominguez, se ocuparon de los asuntos políticos de actualidad.

Generalmente, empero, se afirma que la entrevista versó exclusivamente sobre el conflicto surgido entre España y Marruecos, diciéndose que el Rey ha querido conocer ampliamente la opinión del veterano general.

Comentarios.—Discusión rápida

En los círculos políticos, anoche, se comentaba la situación política girando las conversaciones sobre la cuestión de Marruecos y los debates parlamentarios.

Sobre el primer tema los comentarios se referían á la gravedad del asunto, si bien no se tienen noticias muy concretas por la prudente reserva en que se ha encerrado el gobierno.

Respecto de los debates parlamentarios decíase que las oposiciones en el Congreso harán una ruda oposición al artículo 17 del proyecto de Comunicaciones marítimas en donde se concede á la Transatlántica una subvención de diez millones.

Por lo que se refiere á los debates en el Senado del proyecto de Administración local, se auguraba que este sería rápidamente aprobado.

Consejo de Ministros

Hoy se celebrará Consejo de Ministros bajo la presidencia del Sr. Maura. Conocédese mucha importancia á esta reunión y se afirma que los Ministros se ocuparán detenidamente del conflicto hispano-marroquí.

Este asunto será tratado en el Consejo con preferencia á los demás.

Moret y Canalejas conferenciando

Los señores Moret y Canalejas han celebrado una larga conferencia en el Congreso, cambiando impresiones.

Ambos prohombres ocupáronse detenidamente de la cuestión pendiente entre España y Marruecos, coincidiendo en sus opiniones en apreciar las noticias relativas á este asunto que son poco satisfactorias.

Los señores Moret y Canalejas guardaron reserva al ser interrogados por los periodistas.

Sábase empero que ofrecerán todo su

Diputados en marcha

Con motivo de haberse ordenado las vacaciones parlamentarias hasta el próximo martes, han salido de Madrid para sus respectivos distritos gran número de diputados.

Los círculos políticos se verán hoy completamente desanimados.

Buen acuerdo de Canalejas.—Menos palabras

El Sr. Canalejas ha mantenido una larga conversación con el Ministro de Hacienda en el Congreso.

El prohombre liberal ha manifestado al Ministro deseos de que cuando se discutan los presupuestos se supriman todos los discursos copiosos, á fin de hacer más fructífera la labor de las Cortes.

El Sr. González Besada le contestó abundando en los mismos deseos, y mostrándose conforme con lo propuesto por el Sr. Canalejas.

A tal efecto, los señores Canalejas y González Besada han convenido en que el Sr. Canalejas dirija al Ministro una pregunta en virtud de la cual se verá obligado éste á exponer el alcance que tienen los planes de Hacienda leídos en las Cortes.

Esta pregunta y la consiguiente exposición darán lugar á un debate de altura, en el que intervendrán los representantes de las minorías.

Terminado el debate se aprobará seguidamente los presupuestos.

Moret y Canalejas.—Los turnos

El Sr. Canalejas ha conferenciado con el Sr. Moret, dándole cuenta de la conversación tenida con el Ministro de Hacienda y del acuerdo á que ambos habían llegado.

Ambos cambiaron impresiones y convinieron los turnos que hayan de consumir, designando las personas á cuyo cargo correrá su desarrollo.

El Rey á Valencia.—Animación

De Valencia se reciben noticias dando cuenta de los trabajos febriles que vienen haciéndose para dejar terminada la Exposición.

La estación donde ha de desembarcar el Rey ha sido decorada lujosamente.

Se prepara un entusiasta recibimiento al Rey D. Alfonso.

Han llegado á Valencia treinta policías.

Por las calles de la ciudad se ve desfilar á grandísimo número de forasteros que han venido para presenciar la llegada del Rey y la inauguración de la Exposición.

Moret cambiando impresiones

El Sr. Moret acudió ayer tarde al Senado, en donde cambió largamente impresiones con los señores López Muñoz y Santa María de Paredes acerca de los vuelos que adquiriría la discusión del proyecto de Administración local.

CORTES

CONGRESO

Los obras de la Gran Vía

Bajo la presidencia del Sr. Dato se abrió la sesión aprobándose el acta de la anterior.

El Sr. Garay ruega al ministro de la Gobernación declare si el Gobierno está dispuesto á prestar su cooperación á la iniciativa que precisa tomar el Ayuntamiento de Madrid para la construcción de la Gran Vía.

Le contesta el ministro de la Gobernación Sr. Lacierva, diciendo que el Gobierno está dispuesto á apoyar resueltamente al citado Ayuntamiento en cualquier forma que se le proponga para realizar dicho proyecto.

Los sucesos de Marbella

El Sr. Suarez Figueroa pide datos acerca de los sucesos que se desarrollaron ultimamente en el pueblo de Marbella.

El ministro de la Gobernación señor Lacierva, da cuenta de las noticias oficiales que ha recibido referentes á dichos sucesos.

Dice que el gobernador de Málaga, está practicando investigaciones para exigir responsabilidades.

El Sr. Suarez Figueroa se lamenta de que diera conocimiento de dichos sucesos el juez municipal del mencionado pueblo, á quien califica de verdadero causante de los desmanes y atropellos que se cometieron.

Ruega al ministro de Gracia y Justicia que se corrijan estas anomalías.

Ruegos y preguntas

El señor Rosales ruega al ministro de la Gobernación que remita á la Cámara, una copia de la Real orden, en la cual se merman atribuciones al cargo de gobernador civil de Madrid.

El señor Lacierva promete complacerle.

El nombramiento de los alcaldes

El Sr. Nougues pide que se traiga á la Cámara el expediente instruido con motivo de una denuncia formulada por el periódico «España Nueva» contra el jefe superior de policía, señor Martínez Alanís.

Pregunta al ministro de la Gobernación si antes de que sea ley el proyecto de Administración local, permitirá que los Ayuntamientos nombren á sus alcaldes.

El ministro de la Gobernación manifiesta que ese es el deseo del Gobierno pero que no se aplicará sino cuando rijá el sistema completamente distinto de la ley vigente.

El señor Nougues ruega que no sea designado nuevamente el actual alcalde de Tarragona.

Los sucesos de Marruecos

El señor Villanueva se lamenta de las noticias publicadas por la prensa francesa al referirse á las gestiones de nuestra embajada en Marruecos.

Pide al Gobierno que desmienta dichas noticias.

Comunicaciones marítimas

Continúa el debate del proyecto de comunicaciones marítimas.

Después de desecharse varias enmiendas presentadas por los señores Gaset y Fombardero, se aprueba el artículo 8.º

Se aprueban los artículos 9 y 10.

Se admiten varias enmiendas al artículo 11 y se aprueba después el artículo 14.

Se reúne después el Congreso en secciones.

Después de darse cuenta de lo tratado en las mismas, se acuerda que una comisión de diputados vaya el lunes á Palacio á felicitar al Rey con motivo de ser el día de su santo.

Se levanta la sesión.

SENADO

Administración local

Se abrió la sesión bajo la presidencia del general Azcárraga.

Después de aprobarse un crédito de 25.000 pesetas para Instrucción pública, continúa el debate del proyecto de Administración local.

Se desechan varias enmiendas presentadas por los señores Arias Miranda Palomo y otros y se aprueba hasta el artículo 217.

Se suspende el debate, y después de pedir al señor Rodríguez que se rectifiquen los datos que se han facilitado de las elecciones municipales, se levanta la sesión.

Ecos de Sociedad

Viajeros

En el vapor «Miramar» han llegado esta mañana de Barcelona D. Pedro Andreu, D. Pablo Vallis, D. Pedro Pando, D. Melchor Gran, D. Gil Panadés, D. José Sánchez, D.ª Magdalena Arbona y D.ª Antonia Escañá.

En el «Monte-Toro» han llegado de Mahón D. Antonio Victory, D. Francisco Oliveras, D. Cipriano Soler, don José Roca, D. Amando Bonati, don Mariano Sancho, D. Manuel Chopitea y otros.

Personales

Ayer por la tarde pasó á visitar al Gobernador Civil, el Archiducque de Austria D. Luis Salvador en justa correspondencia por la que dicha autoridad le hizo en Miramar á su regreso de las ferias y fiestas de Söller.

Por el Ministerio de la Guerra se ha concedido una Mención Honorífica á la memoria referente al proyecto de reglamento para el Cuerpo de Policía, presentada por el Capitán de Caballería D. Antonio Pifia Cuenca.

Necrológica

A los seis meses de edad ha volado al cielo la preciosa niña Adelita Marqués y Merce hija de nuestro amigo D. Antonio Marqués Luigi.

Acopamos á los padres de la encantadora criatura en el hondo pesar que experimentan por tan sensible pérdida.

Ayer dejó de existir á edad ya muy

avanzada el conocido y laborioso industrial D. José Luis Moragues y Palmer.

Esta mañana á las once se ha verificado el entierro habiendo asistido numerosas personas prueba evidente de la gran estimación que se le profesaba y de las muchas simpatías de que goza la familia del finado.

A su hijo D. Pedro y á su hijo político el procurador D. Juan Fiol y demás familia mandamos nuestro sentido pésame.

LAS PAGAS DE LOS MILITARES

Circulan rumores de que en breve se dictará una real orden disponiendo que el anticipo de cuatro pagas que en determinados casos podía hacerse á los generales, jefes y oficiales que lo solicitaban, sólo se les concederá á los que no tuvieran retención alguna.

«El Ejército Español» recogió dichos rumores, los comenta con muy buen criterio, y dice entre otras cosas:

«Eso de que para obtener el anticipo de las cuatro pagas sea condición indispensable que el que lo pida no sufra retención, no puede sentarse así en absoluto, porque un oficial, un jefe que se hallen en este caso pueden muy bien necesitar, no ya cuatro pagas, sino más que se le dieran, y precisamente su mayor necesidad puede originarse por los menores recursos que supone la retención que sufre.»

Espectáculos

Para hoy

Lirico.—Sesiones de Cinematógrafo de 6 y media á 11 noche.

El programa para hoy es de un escogido y variado repertorio.

Entrada general 10 céntimos.

La Protectora.—Sesiones de Cinematógrafo de 6 y media á 11 noche.

Se compone del siguiente programa: Juegos infantiles, Honor del sargento, Lección de piano, Falso mendigo, Astucia de lego, Historia de siempre, Tipos raros, Jefe aduanero, Perdidos en la nieve, ¡Sorprendido!

Todas son estrenos.

Entrada general 10 céntimos.

Salón Truysols.—Sesiones de Cinematógrafo 6 á 9 noche.

El programa para hoy es escogido en el que se proyectarán varios estrenos.

Entrada general 20 céntimos.

La Económica de Amigos del País de Ibiza

En el Gobierno Civil se ha recibido hoy una R. O. concediendo á esta entidad el carácter de Corporación Oficial.

«Vista la instancia de la Sociedad «Económica Iboica de Amigos del País de Ibiza (Beleares) solicitando se conceda á la misma el carácter de Corporación (fiscal); considerando los importantes servicios que á los intereses de aquella provincia ha de prestar la citada entidad; teniendo en cuenta el favorable informe de la Sección de Agricultura del Consejo superior de la Producción y el propuesto por Dirección General de Agricultores Industria y Comercio.

S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido á bien disponer que se conceda el carácter de Corporación Oficial á la «Sociedad Económica Iboica de Amigos del País de Ibiza».

Gacetillas

Una Comisión de ayudantes de montes ha visitado al ministro de Hacienda para pedirle que se les concedan derechos pasivos.

El ministro ha ofrecido informar favorablemente á sus pretensiones.

Por Agentes de la Compañía Arrendataria se ha apresado un cerro con caballería y tres bultos tabaco de contrabando en Petra; y por las inmediaciones de esta capital un bulto del mismo género.

Por la Superiudad han sido autorizados D. Jorge Baezá Prats y D. José Cabrinetty Frau para ejercer el cargo de Ayudantes del Fiel Contraste de Pesas y Medidas de esta ciudad D. Francisco de Paula Ciriquian.

El vigilante de 1.ª clase del Cuerpo de Policía de esta ciudad D. Hilario Mateo Varelan ha sido trasladado á prestar sus servicios á Mahón.

El lunes próximo por ser el cumpleaños de S. M. el Rey D. Alfonso XIII, las tropas vestirán de gala, habrá recepción en el palacio de la Almudaina al cual asistirá un piquete de infantería con bandera y música.

La batería de San Pedro hará las evas de ordenanza.

Para buenos moscateles y vinos rancios superiores, no hay como Casa Esbarranch Sto. Cristó, 4.º

La Emulsió Maril i Guayacol es la mejor de todas las Emulsiónes, por su calidad, eficacia, conservación y precio, siendo también la de sabor más agradable.

Todos los Médicos la recomentan enfáticamente y su inmenso consumo es la mejor garantía.

En el Teatro Cómico se estrenó anoche la fantasía cómica lírica «Las Mil y pico de noches», letra de Perrin y Palacios y música del maestro Jiménez.

El estreno de esta obra había despertado mucho interés, por las noticias que de la misma se habían publicado.

La obra obtuvo un gran éxito. Tu vieron que repetirse varios números de música.

Las decoraciones, de Martínez y Garí, fueron aplaudidísimas. Entre ellas sobresale un trasatlántico navegando.

El vestuario que hicieron los artistas es lujosísimo.

Loreto Prado y Enrique Chicote fueron premiados con frecuentes ovaciones.

Nada más racional y seguro para curar la convalescencia, anemias y debilidades que dar, el organismo enfraído el vigor que le sobra á un niño sano y esto se consigue con el suero reconstituyente SEROBIO.

Somatose líquida

de gusto seco y dulce. Reconstituyente.

ALCANCE

Desde Madrid

Madrid 15 (á las 11'40)

Estreno de «Las Mil y pico de noches»

En el Teatro Cómico se estrenó anoche la fantasía cómica lírica «Las Mil y pico de noches», letra de Perrin y Palacios y música del maestro Jiménez.

El estreno de esta obra había despertado mucho interés, por las noticias que de la misma se habían publicado.

La obra obtuvo un gran éxito. Tu vieron que repetirse varios números de música.

Las decoraciones, de Martínez y Garí, fueron aplaudidísimas. Entre ellas sobresale un trasatlántico navegando.

El vestuario que hicieron los artistas es lujosísimo.

Loreto Prado y Enrique Chicote fueron premiados con frecuentes ovaciones.

Otros estrenos.—El público se apalea

En el teatro Martín se ha estrenado tan zarzuela «Los Segadores», letra de Jover y música de Quislat.

La obra gustó al público.

—En el teatro de la Zarzuela se ha celebrada el estreno de «La Tajadera», letra de Melantuche y música del maestro Barrera.

La obra no pasó de ser mediana. Sin embargo el público se dividió, uno en pro y otros contra.

Llegó el acaloramiento hasta el punto de que se apalearon fuertemente algunos de los que discutían el mérito y el éxito de la obra.

Batal'a de flores

Comunican de Badajoz que se ha celebrado una batalla de flores en la que han tomado parte coches españoles y portugueses.

Presenció la fiesta enorme concurrencia.

La batalla resultó brillantísima.

Los liberales se disciplinan.—Preparando las fuerzas

Muchos liberales de significación han afirmado que, durante las vacaciones de verano, se harán trabajos para fortalecer el partido y dejar acrisolada la lealtad al jefe Sr. Moret.

Añaden que estos trabajos se harán de modo que garanticen á la Corona la existencia de un instrumento de vigoroso gobierno ante las eventualidades del porvenir.

Maura interesado

En los círculos políticos se asegura que el señor Maura se muestra interesado en que los liberales realicen acabadamente su concentración y reorganización de manera que puedan recoger el poder, si el partido conservador tuviera que dar por terminada su misión.

Otro canard.—La retirada de Moret

Han quedado desmentidos los rumores de que el señor Moret pensaba retirarse de la vida activa política.

Estos rumores estaban relacionados con los que atribuían al señor Moret el propósito de contraer enlace con una dama millonaria.

El proyecto de Administración

Se ha dicho que el Sr. Maura tenía el propósito de aplazar para el próximo otoño la aprobación del proyecto de Administración local, en la parte provincial.

Sus amigos lo han desmentido categóricamente.

Verbena concurrida

Anoche se celebró la verbena de la tradicional fiesta de S. Isidro.

Estuvo concurridísima.

Los sucesos de Marbella

Según datos oficiales recibidos de Melilla, la guardia civil ha detenido á 14 individuos, que aparecen como principales autores de los sucesos.

El gobierno y Marruecos

El gobierno se halla dispuesto á proceder en lo concerniente á la cuestión de Marruecos con mucho detenimiento y mesura, y de completo acuerdo con los partidos de oposición, principalmente los monárquicos por considerar que se trata de una cuestión nacional que requiere unidad de pensamiento de todos.

Azzati enfermo

Dicen de Valencia que se encuentra gravemente enfermo el diputado republicano Sr. Azzati.

El estado de éste inspira algún cuidado.

Mitín republicano en Madrid

Ha sido convocado el mitín republicano. Este se celebrará el próximo domingo en el Fronton Central.

El mitín tiene por objeto agradecer el triunfo que á las candidaturas republicanas ha dado el cuerpo electoral de Madrid, y protestar al mismo tiempo de la política que viene desarrollando el gobierno.

Subastas

En el despacho del Notario de Inca don José Llabries, calle de Mallorca, á las once de la mañana, si la postura acomoda, el día diez y siete de los corrientes, se da una pieza de tierra llamada S.º Hort Llarg, de sobre media canverada, sita en el término de la villa de La Puebla y el día siguiente ó sea el diez y ocho de los corrientes, á la misma hora, las de las mitades indivisas de dos porciones de tierra sitas en el término de la villa de Inca, la una en el Camino de Lloseta, de treinta y tres áreas, nueve centáreas ó lo que sea y la otra en el Camino de Sinen de superficie de treinta y dos áreas, cuarenta y nueve centáreas ó lo que sea.

Para informes dirigirse al referido Notario Sr. Llabries.

ITINERARIO DE CORREOS

He aquí el que rige en Palma desde el 1.º de agosto.

Salidas

Domingo, á las 14, para Barcelona (vía Alcedia.)

Idem, á las 18,30, para Mahón.

Lunes, á las 18,30, para Ibiza.

Idem, id. id. para Barcelona.

Martes, á las 12, para Ibiza y Alicante.

Idem, á la 14, para Mahón (vía Alcedia.)

A las 17 para Argel.

Miércoles, á las 18,30, para Barcelona.

Idem, para Mahón (vía Barcelona.)

Jueves, á las 18,30, para Barcelona.

Viernes, á las 12, para Ibiza y Valencia.

Sábado, á las 18,30, para Barcelona.

Todos los días para el interior de la isla á las 14.

Llegadas

Domingo, á las 10, de Ibiza y Valencia.

Lunes, á las 7, de Barcelona.

Idem, id. 9,30, de Mahón (vía Alcedia.)

Martes, á las 7, de Barcelona.

Miércoles, á las 7, de Ibiza; y á las 9,30 de Barcelona (vía Alcedia.)

Jueves, á las 7, de Argel; y á las 10, de Alicante é Ibiza.

Viernes, á las 7, de Barcelona y de Mahón (vía Barcelona.)

Sábado, á las

Infalible medio de que el capital produzca el interés deseado

COMERCIANTES E INDUSTRIALES

Ya en el invierno, la época de más movimiento comercial en Palma, conviene que los Establecimientos de Sedería, Lenería, Muebles, Sastrería, Sombrerería, Modas, Zapatería, Almonedas, Labores, Sombrillas, etc., se apresten a hacer la propaganda de sus respectivos artículos...

DESCONFIAD DE LAS IMITACIONES. - PEDID SIEMPRE

EMULSION MARFIL AL GUAYACOL

PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE ALEJANDRÍA

Este preparado se recomienda por médicos eminentes como de utilidad indiscutible en el ESQUEMATISMO, RAQUITISMO, CATARROS BRONQUIALES, y TOSES REBELDES. Sus resultados son altamente beneficiosos en el primer grado de la TUBERCULOSIS PULMONAR...

La victoria de los medicamentos EMERIN

del griego "Eureka" en un solo día. Tomando a tiempo Emerin corta el progreso de la SÍFILIS, VENEREO, NEURITIS, etc. LOS CONFINES EMERIN dan a las más graves afecciones el estado anormal...

La borrachera no existe ya



Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso. Se puede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua o en alimentos, sin saberlo el bebedor. TENGAN CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES! EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ...

Triunfan siempre aún después de fracasar los bromuros

30 AÑOS DE ÉXITO EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS

Curación radical con las Pastillas Antiepilepticas de OCHOA. NO QUITAN EL APETITO. Cortan rápidamente los accesos.

CORSETERIA "LA CATALANA"

Elegancia * Higiene * Economía. Variedad y extenso surtido en corsés de todas clases y hechuras a precios reducidos. Especialidad en la medida y en la confección de corsés rectos alta novedad.

LLOID ITALIANO Sociedad de Navegación

El 30 de Mayo saldrá de Barcelona DIRECTO PARA BUENOS AIRES el nuevo, grandioso y veloz trasatlántico PRINCESSA MAFALDA TRAVESIA EN 14 DIAS. PRIMERA CLASE de gran lujo comodidades y servicio como en los más afamados hoteles Europeos...

Vapores correos italianos con itinerario fijo y directo

Para Montevideo y Buenos Aires. Servicio SEMANAL. Compañías Navegazione Generale Italiana y La Veloce. GRANDES Y VELOCES VAPORES.

SERVICIO Y COCINA ESPAÑOLA

Amita comer y viajar de 1.ª, 2.ª y 3.ª clases para todos puertos y también para LAS PALMAS, (Canarias).

Sociedad Anglo-Española

MOTORES, GASÓGENOS Y MAQUINARIA GENERAL (antes Julius G. Neville)

Compañía Anónima. - Capital 2.000.000 de pesetas. - Domicilio Madrid, Mahón. - Talleres en Mahón. - Sucursal Barcelona Plaza Palacio 11. - Central, Madrid ca. del Prado 14. - Delegación de la casa Crossley Brothers constructora especialista de los acreditadísimos Motores para gas de alumbrado, gas pobre, gasolina, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias...

SOLUCIÓN CASES

DE CLORIDO-FOSFATO DE CAL. PREMIADA EN VARIAS EXPOSICIONES. Por su excelente composición y perfecta clasificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas...

EL QUE TIENE HERPES ES PORQUE QUIERE

LA POMADA y ESENCIA ANTI-HERPÉTICA de BOTTA preparada por Borell curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel por invencibles que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios...

DESCONFIAR DE IMITACIONES

Advertisement for Magnesia de Bishop, featuring an image of a bottle and text describing its benefits for various ailments.

SOCIEDAD ANÓNIMA ESPAÑOLA KORTING, BARCELONA

Advertisement for Korting machinery, featuring an image of a large industrial engine and text listing various types of pumps and engines.

MAS DE 80.000 CABALLOS DE FUERZA

PRESUPUESTO GRATIS UNICO REPRESENTANTE BERNARDO ESTELA--PALMA de MALLORCA

AGUAS DE ROCAFORT

Las más ricas en litina. Curan estómago, hígado, riñones y diabetes según certificado. Una de las aguas minerales que más frecuentemente ordeno en estos últimos tiempos, es la de Rocafort (Lérica), ag. que si he de juzgar por los resultados obtenidos en mi clientela, está destinada a notable nombradía...